


Буквы Е,Ё,Ю,Я обозначают

Один звук Два звука
После согласного В остальных 

случаях 
( в начале слова, 
после Ь и Ъ,
 после согласных)лёд – Ё = [ о] ёжик –Ё = [й᾿о]

мячик – Я = [а] маячить –Я = [й᾿а]

пюре – Ю = [у] вьюга –Ю = [ й᾿у]



Всегда твердыми являются 
согласные звуки:

•[Ж]

•[Ш]

•[Ц]

Исключение:жюри -[ж᾿]ури



Всегда мягкими являются согласные 
звуки:

•[Й᾿]
•[Ч᾿]
•[Щ᾿]
Исключения:
   помощник-помо[ш]ник, 
всенощная- всено[ш]ная



Буквы Е,Ё,Ю,Я,И,Ь
•Показывают на письме 
мягкость предшествующего 
согласного: 

певунья, мягкими



Буквы Ь и Ъ 
НЕ обозначают 

звуков!



Парные согласные 
по звонкости-глухости

звонкие глухие
Б-Б᾿ П-П᾿
В-В᾿ Ф-Ф᾿
Г-Г᾿ К-К᾿
Д-Д᾿ Т-Т᾿
З-З᾿ С-С᾿
Ж Ш



•В абсолютном конце слова  
звонкий согласный 
оглушается, то есть 
заменяется на парный 
глухой: помог –помо[к] 
(оглушение)



• На стыке двух согласных 
происходит оглушение (звонкий 
заменяется на парный глухой) 
или

 озвончение (глухой согласный 
заменяется на парный звонкий):

Вкусный-[ф]кусный (оглушение),

Экзамен- э[г]замен (озвончение).



Следующие сочетания букв имеют 
непроизносимый согласный:

•СТН = [сн]: грустный
•ЗДН = [зн]: звездный
•РДЦ = [рц]: сердце
•ЛНЦ = [нц]: солнце



Некоторые сочетания согласных 
имеют особенности произношения:

• ЧН = [шн] в словах: скучно, конечно, скворечник, 
яичница,пустячный,Ильинична

• ЧТ = [шт] в словах: что,чтобы, что-либо,кое-что
• СЧ,ЖЧ,СЩ,ЗЩ,ЗЧ= [щ᾿]расческа, перебежчик,
расщедриться, без щётки, без часов

• СШ,ЗШ=[ш]:бесшумный, без шарфика
• СЖ,ЗЖ=[ж]:сжечь, без жалости
• ТС(я),ТЬС(я),ДС,ТЦ,ДЦ=[ц]: учится, учиться, 
уродство, братцы, сердце

• ГК=[хк], [х'к']: легкий
• ГЧ= [хч']: легче



• В окончаниях –ОГО (-ЕГО) 
прилагательных, причастий и 
местоимений произносится 
согласный [В]: прелестного, 
раскручивающегося, иного


